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Izquierda a derecha: Fernando Vázquez, encargado de Negocios Internacionales de Banfield; Tony Ueber, diretor de Banfield; Isidro 
Castro, director interino de la FMVZ y Luis Zarco, ex director de la Facultad. 

Foto: Virginia Galván Pintor.

Becas alimentarias para alumnos  
de escasos recursos

 � Las becas se otorgarán mediante un Fideicomiso creado a partir de un donativo de Banfield

Banfield the Pet Hospital (la mayor 
cadena de hospitales veterinarios en el 
mundo) hizo un donativo a la Facultad 
de Medicina Veterinaria y Zootecnia, a 
fin de establecer un Fideicomiso me-
diante el cual se otorguen Becas Alimen-
tarias a estudiantes de bajos recursos.

Lo anterior se dio a conocer en una 
ceremonia efectuada en el auditorio de 
Educación Continua de la FMVZ, en don-
de también se anunció que a través de 
estas becas, los alumnos beneficiados 
recibirán diariamente desayuno o comi-
da en la Cafetería de la FMVZ. 

Las Becas Alimentarias son sólo la 
primera fase de un programa que pre-
tende, por un lado, hacer crecer y man-
tener el Fideicomiso y, por otro (segunda 
fase), invitar a los académicos de la Fa-
cultad a que subsidien a un estudiante 
en una de las comidas que realiza al día 
en la Facultad (adopta a un estudiante).

En el acto, uno de los oradores fue 
el doctor Luis Alberto Zarco Quintero, 
ex director de la FMVZ y miembro de la 
Junta de Gobierno de la UNAM, quien 
hizo referencia a la historia de la rela-
ción que mantienen desde hace aproxi-
madamente 10 años Banfield y nuestra 
Facultad.

En este sentido, el doctor Zarco 
Quintero —quien asistió al acto en re-
presentación del doctor Francisco Trigo 
Tavera, ex director de la Facultad y ac-
tual secretario de Desarrollo Institucio-
nal de la UNAM— comentó que en el 
2004 Banfield apoyó la construcción del 
Hospital UNAM-Banfield de Enseñanza 
Veterinaria en Pequeñas Especies (aten-
ción primaria), en el cual los alumnos de 
la Facultad reciben formación clínica del 
más alto nivel.

En un discurso pronunciado en in-
glés y, posteriormente, en español, el 
doctor Luis Alberto Zarco agregó que en 
el 2005, gracias a un donativo de Ban-
field, se llevó a cabo la remodelación y 
ampliación del actual Hospital Veterina-
rio de Especialidades UNAM; asimismo, 
con el apoyo de esta empresa, se remo-
deló el Centro de Idiomas y se efectuó 
la expansión del Departamento de Nu-
trición Animal y Bioquímica. 

De la misma manera —agregó el 
doctor—Banfield brindó apoyo y ase-
soría a la Facultad para lograr la acredi-
tación ante la Asociación Americana de 
Medicina Veterinaria (AVMA por sus si-
glas en inglés) y año tras año apoya a los 
alumnos que deciden efectuar estancias 
en Estados Unidos.

atención a cerca de 30 mil pacientes al año, 
en los dos hospitales para pequeñas especies

Por su parte, el director de Desarrollo 
de Negocios Internacionales de Banfield, 
doctor Fernando Vázquez, señaló que la 
relación entre la empresa que representa 
y la FMVZ ha dado resultados positivos 
impresionantes. Ejemplificó: “En conjun-
to, los hospitales UNAM-Banfield y Veteri-
nario de Especialidades atienden a cerca 
de 30 mil paciente al año, cifra envidiable 
en cualquier parte del mundo”.

Añadió que esta gran cantidad de 
casos permite a los alumnos de la UNAM 
egresar con una preparación de la más 
alta calidad y con una práctica directa 
que es supervisada por personal acadé-
mico también de la más alta calidad. 
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En su disertación, el doctor Vázquez 
comentó que anualmente Banfield lleva 
a cabo una reunión en la que se hace un 
reconocimiento a un médico veterinario 
que haya demostrado un compromiso 
real con el avance de la MVZ y que sea 
considerado líder en este ámbito. En 
2011 —precisó— dicho premio fue para 
el doctor Francisco Trigo Tavera, quien 
decidió que el donativo económico 
otorgado como parte del reconocimien-
to se utilizara en la creación del Fideico-
miso de Becas Alimentarias. 

A su vez, el doctor Isidro Castro 
Mendoza, director interino de la FMVZ, 
comentó que la Universidad Nacional 
efectúa anualmente un encuesta en la 
que los alumnos expresan su opinión 
respecto de la formación y los servi-

En el 2005, gracias a un donativo de Banfield, la FMVZ llevó a cabo la remodelación y ampliación del actual 
Hospital Veterinario de Especialidades UNAM. Foto: archivo Secretaría de Comunicación.

En 2004, Banfield apoyó la construcción del Hospital UNAM-Banfield de Enseñanz Veterinaria en Pequeñas Especies, en donde 
los alumnos de la FMVZ reciben formación clínica de la más alta calidad. 

Foto: archivo Secretaría de Comunicación.

cios que reciben en la facultad a la que 
pertenecen. En este contexto —agre-
gó— en los últimos cinco años nuestra 
Facultad ha sido calificada como una de 
las mejores de la UNAM y el 97 por cien-
to de sus estudiantes se encuentran ple-
namente satisfechos con la formación 
que reciben.

Sin embargo —continuó el doc-
tor— en un estudio hecho también 
por la UNAM, se mostró que algunos 
de nuestros alumnos abandonan la ca-
rrera o se retrasan en ésta debido a su 
situación económica. Así las cosas —
precisó— en el Consejo Técnico de la 
Facultad se decidió que el donativo de 
Banfield fuera para becas alimentarias.

En el acto estuvieron presentes 
los doctores Tony Ueber y Al John 
Payne, director actual y ex director de 
Banfield, así como la doctora María 
Elena Trujillo Ortega, secretaria Gene-
ral de la FMVZ.
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enfermedades que provocan muerte en especies 
silvestres de ciudad universitaria

REPSA: TERCERA PARTE

antecedentes

La UNAM, a través de nuestra Facultad, 
la Dirección General de Servicios Médi-
cos (DGSM), el Programa Universitario 
de Medio Ambiente (PUMA), la Reserva 
Ecológica del Pedregal de San Ángel 
(REPSA), el Instituto de Ecología (IE) y 
el Instituto de Biología (IB) desarrollan 
un programa cuyos objetivos principa-
les son estudiar las enfermedades que 
aquejan a las diferentes poblaciones 
de animales presentes en la REPSA, así 
como controlar y erradicar la fauna fe-
ral en el campus de Ciudad Universita-
ria y en la propia reserva.

En este sentido, en los números 
anteriores de Infovet presentamos la 
primera y la segunda partes de una 
serie de textos en los que se dan a co-
nocer los propósitos, las acciones, los 
alcances y los retos de dicho programa; 
textos en los que se han explicado o ex-
plicarán temas como qué es la REPSA, 
especies animales que habitan en ella, 
importancia ambiental, fauna feral en 
Ciudad Universitaria, control y erradi-
cación de esta fauna, entre otros. 

nuestro tema de hoy

Algunas enfermedades que pueden 
provocar la muerte de individuos de 
las especies silvestres que habitan 
en Ciudad Universitaria son trans-
mitidas por los animales ferales con 
las que éstas cohabitan y tienen que 
compartir sus recursos de espacio y 
alimentos.

Existen más de 35 padecimien-
tos que transmiten los perros y los 
gatos ferales a los seres humanos 
(zoonosis graves como la rabia, 
leptospirosis, parvovirus, toxoplas-
mosis y otras), que representan un 
gran riesgo de salud pública para la 
comunidad universitaria.

Se ha demostrado la existen-
cia de algunas serovariedades de 
leptospira en animales silvestres de 
la REPSA, algunas de las cuales 
(como la Leptospira canicola) pueden 
ser transmitidas al ser humano, sien-
do el perro el portador. De igual ma-
nera, algunas de estas afecciones 
se transmiten a las poblaciones de 
animales silvestres de la REPSA, lo 
que aunado a la depredación directa 
por perros y gatos sobre la fauna sil-
vestre, se traduce en una pérdida im-
portante de biodiversidad, tal y como 
se ha demostrado a través de algu-
nos estudios realizados por alum-
nos, académicos e investigadores.

En relación con la influencia de 
sitios con presencia humana en la 
distribución de las especies, en di-
cho estudio no se observó relación 
entre la distancia y la captura de 
especies silvestres o introducidas 
como grupo; pero a nivel especie, en 
la zona del núcleo poniente se ob-
serva una mayor tendencia por parte 
de los gatos a ocupar áreas aleda-
ñas a la presencia de humanos.

En este sentido, en el citado es-
tudio se concluyó que las especies 

silvestres existentes mantienen po-
blaciones reproductivas y posible-
mente viables, pero es necesario 
llevar a cabo un control de la fauna 
feral para evitar que su impacto so-
bre la fauna nativa pueda llevarlas a 
la extinción local. 

Desde hace varios años, el De-
partamento de Salud Ambiental de 
la Dirección General de Servicios 
Médicos (DSA–DGSA) ha puesto 
en marcha diversas acciones para 
controlar la presencia de perros sin 
dueño en Ciudad Universitaria.

En 1996, de manera conjunta 
con la Facultad de Medicina Veteri-
naria y Zootecnia, así como con las 
direcciones generales de Proveedu-
ría y de Obras y Conservación, se 
organizó la captura de estos anima-
les; los operativos se realizaban los 
sábados con el apoyo de estudian-
tes de nuestra Facultad y personal 
técnico de la DSA–DGSM, utilizando 
cuerdas, sujetadores, anestésicos, 
tranquilizantes, jeringas de diferen-
tes capacidades, así como un vehí-
culo adecuado para trasladar a los 
animales capturados al Departa-
mento de Patología de la FMVZ, que 
cuenta con un aparato de eutanasia-
humanitaria y horno crematorio. En 
ese año se capturaron más de 400 
perros y gatos; sin embargo, estas 
acciones generaron descontento en-
tre algunos grupos de la comunidad 
universitaria, por lo que se optó por 
suspender los operativos.
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En 1997 se suspendieron los 
apoyos económicos; sin embargo, 
los operativos continuaron ajustando 
las estrategias. De capturar jaurías 
completas se pasó a separar de és-
tas a las hembras en celo, logrando 
que se dispersaran el resto de los 
animales. Esto significó una dismi-
nución en el número de ejemplares 
retirados del campus.

Entre el 2000 y el 2005, el Servi-
cio de Urgencias del Centro Médico 
Universitario atendió 492 casos de 
personas agredidas por mordedura; 
de ellos, el 85 por ciento fue atacado 
por perros o gatos y el 15 por ciento 
por otros animales potencialmente 
transmisores de rabia. En 2006 se 
atendieron dos casos de ataque por 
mordedura de perro, uno en la Fa-
cultad de Folosofía y Letras y otro 
en la Biblioteca Central. De 2007 a 

Foto tomada de la Exposición REPSA, presentada en la FMVZ en el 2011. Foto: Virginia Galván Pintor.

Foto tomada de la Exposición REPSA, presentada en la FMVZ en el 2011. Foto: Virginia Galván Pintor.

la fecha no se han tenido reportes de 
personas agredidas por este tipo de 
fauna.

En la actualidad, los operativos 
de captura se llevan a cabo con la 
participación del área de Protección 
Civil, así como el Departamento de 
Prevención y Combate de Siniestros 
de la Dirección General de Servi-
cios Generales, el Centro de Control 
Canino “Angellini de la Garza”, de 
la Jurisdicción Sanitaria Coyoacán 
y la Dirección General de Servicios 
Médicos. 

No te pierdas, en el próximo nú-
mero de Infovet, la cuarta parte de 
REPSA, en la cual se tocará el tema 
del programa de monitoreo de enfer-
medades en las poblaciones anima-
les de la Reserva. 
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homenaje a juBilados del 2011

el auditorio de Educación Continua fue el lugar en donde se 
llevó a cabo la ceremonia de Reconocimiento a Jubilados, que 
año tras año efectúa la Dirección de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia, con el apoyo de su Secretaría de Co-
municación. Autoridades, académicos y trabajadores adminis-
trativos estuvieron presentes en este acto en el que se rinde 
homenaje a quienes han dedicado gran parte de su vida al en-
grandecimiento de la UNAM y, en especial, de la FMVZ. 

Este 2011 el evento estuvo presidido por el director interi-
no Isidro Castro Mendoza, así como por los secretarios General 

El evento fue presidido por el director interino de la Facultad, doctor Isidro Castro Mendoza. 
Foto: archivo Secretaría de Comunicación.

y Administrativo, María Elena Trujillo Ortega y Alfonso Ayala 
Rico, respectivamente. Los Jubilados del año que acaba de 
concluir son:

académicos: Alfredo López Cabañas. 

administrativos: Ricardo Barrera Blanco, Gabriel E. Beltrán 
Vergara, Porfiria Parra Hernández, Francisco Pazos Vázquez, 
Nina Santana Nájera, Pablo Espinoza Rivera, Guillermo López 
Leal, Florencio Quintanar Resendiz, Juan Rodríguez García, 
Guillermo E. Pérez Ríos, Aurelia Rosas Mendoza y Miguel Ortiz 
Dimas.
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“carneros de veterinaria”, suBcampeones  
en los interfacultades 2011

el equipo de fútbol americano de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, “Carneros de Veterinaria”, se enfrentó a su similar de 
la Facultad de Odontología, “Los sables de Odontología”, en la final de esta disciplina de los Juegos Interfacultades 2011 de la UNAM.

La sede del partido fue el Estadio de Prácticas Roberto “Tapatío” Méndez, a donde acudieron autoridades, académicos y, so-
bre todo, alumnos, para apoyar a sus escuadras, cuyos integrantes protagonizaron un juego emocionante en el que el marcador 
favoreció a la escuadra azul-gris.

Ataviados con sus uniformes verde y blanco, los estudiantes de Veterinaria dieron una demostración de lo que es el entrena-
miento constante, la disciplina y las ganas de destacar como uno de los mejores equipos de fútbol americano de la Máxima Casa 
de Estudios del país, en la cual hoy por hoy sustentan la categoría de Subcampeones de los Interfacultades. 

Felicidades a ellos y a sus entrenadores. 
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jornadas “aprende lo que no saBías  
de tu mascota”

 � Fueron planeadas y organizadas por alumnas de la asignatura de Práctica de Administración de Empresas

la Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia, a través del Departamento 
de Economía, Administración y Desarro-
llo Rural, y en coordinación con el grupo 
Terra Viva, realizó las Jornadas “Aprende 
lo que no sabías de tu mascota”, dirigida 
al público en general.

Efectuadas en el espacio Terra Viva 
de la Unidad Deportiva Cuemanco, las 
Jornadas fueron planeadas, organizadas 
y ejecutadas por alumnas de la asig-
natura de Práctica de Administración 
de Empresas y tuvieron como objetivo 
crear conciencia en los propietarios de 
mascotas sobre la importancia de cui-
darlas adecuadamente, acudir al médico 
veterinario con regularidad y conocer la 
reglamentación respecto de ciertos ani-
males utilizados como compañía.

Las Jornadas incluyeron un ciclo 
de conferencias en las que académi-
cos de la Facultad y expertos de insti-
tuciones como la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Se-
marnat) y la Procuraduría Federal de 
Protección al Medio Ambiente (Profe-
pa) hablaron sobre los cuidados bá-
sicos en perros, gatos, aves, reptiles y 
fauna silvestre, así como del papel que 
desempeña el médico veterinario zoo-
tecnista en la sociedad y de la norma-
tividad en cuanto ciertas especies de 
fauna silvestre que se venden en for-
ma clandestina.

Los títulos de las pláticas imparti-
das -a las que asistieron fundamental-
mente paterfamilias con sus hijos- son: 

 | Importancia de la adopción y esterili-
zación de perros y gatos.

 | Importancia de ayudar a hospitales y 
clínicas veterinarias para el apoyo a 
mascotas abandonadas.

 | Las Mascotas y tú.

 | Cuidados básicos de reptiles en 
cautiverio.

 | Aspectos generales sobre la norma-
tividad de fauna silvestre en México.

 | Cuidados básicos de aves de 
compañía.

 | Los animales ¿propiedad o 
responsabilidad?

 | Cuidados de la salud mental de los 
gatos. 

 | Bienestar animal en perros y gatos.

Cabe destacar que ésta última fue 
impartida por el actual director inte-
rino de la FMVZ, doctor Isidro Castro 
Mendoza.

En entrevista para Infovet, la aca-
démica Chantal Georgina Ruiz Guerre-
ro señaló que este tipo de actividades 
benefician mucho a los estudiantes de 
la asignatura de Práctica de Adminis-
tración de Empresas, pues, desde el 
punto de vista administrativo, uno de 
sus mercados meta son las personas 
que poseen mascotas, a quienes es in-
dispensable concientizar respecto del 
cuidado que deben proporcionarles a 
sus animales y la importancia de acudir 
al MVZ.

La idea de esto —explicó la acadé-
mica— es que los alumnos conozcan a 
su mercado objetivo, o lo que es lo mis-
mo, a sus clientes potenciales a futuro.

En el espacio Terra Viva, los visitantes reciben información sobre los animales que tienen en exhibición, 
a los cuales pueden acariciar y dar de comer. Foto: Virginia Galván Pintor.
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Alumnas de la asignatura Práctica de Administración de Empresas y su profesora, en el espacio Terra Viva. 
Foto: Virginia Galván Pintor.

A las conferencias asistieron adultos, jóvenes y niños que visitan la Unidad Deportiva Cuemanco . 
Foto: Virginia Galván Pintor.

Cuando sean médicos veterinarios, 
los alumnos tendrán que enfrentar re-
tos como publicitar y promocionar sus 
servicios, y es que, desde la perspectiva 
de la administración, son un producto 
a vender en un mercado determinado: 
“Ellos tienen que aprender a venderse 
como médicos veterinarios; tienen que 
saber cómo convencer a la gente de la 
importancia de llevar a sus mascotas al 
médico y de practicar la medicina pre-
ventiva; tienen que saber cómo organi-
zar la contabilidad y los costos que se 
manejan para efectuar un evento como 
éste, entre otros aspectos”.

Cabe destacar que en el espacio Te-
rra Viva hay una exhibición permanente 
de animales de granja y domésticos: bo-
rregos, conejos, cuyos, algunos ejempla-
res de fauna silvestre como serpientes, 
peces y aves.

Concebido como un espacio de 
convivencia familiar y, sobre todo, de 
aprendizaje sobre los animales, el espa-
cio ofrece la posibilidad de realizar ac-
tividades de contacto con los animales: 
tocarlos y alimentarlos.

Además, en el lugar siempre hay 
personas capacitadas para dar infor-
mación sobre las especies exhibidas y 
esclarecer dudas del público; también 
se distribuyen folletos sobre cuidados 
básicos de perros, gatos, conejos, cuyos, 
reptiles, etcétera. 

De acuerdo con la académica 
Chantal Ruiz, Terra Viva pronto contará 
con herpetario y tarántulas.
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prisma cultural en veterinaria

en el marco del Programa “Prisma Cultural”, cuyo objetivo es acercar a los universitarios a la cultura general, los grupos musicales 
Basura y Triciclo ofrecieron conciertos en la FMVZ. 

Conferencias, talleres, teatro y música son algunas de las actividades efectuadas dentro del programa, que a finales del 2011 
tuvo como sede, por primera vez, a la Facultad.

“Prisma Cultural en Veterinaria” fue el nombre dado al evento, cristalizado gracias a la unión de trabajo y esfuerzo de la Di-
rección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA), así como a la Secretaría de Comunicación y al Departamento de 
Educación Continua de la Facultad. 

dream team, 
Bicampeón  

en el torneo  
del pavo

Con la participación de 13 equipos 
integrados por alrededor de 10 y 12 
alumnos y alumnas cada uno, en di-
ciembre pasado se llevó a cabo en la 
Facultad de Medicina Veterinaria y Zoo-
tecnia el Torneo del Pavo, organizado 
por la Secretaría de Comunicación a tra-
vés de la Coordinación de Actividades 
Deportivas. 

Este 2011, el ganador del torneo de 
fútbol soccer fue el conjunto denomina-
do “Dream Team F.C”, el cual se convirtió 
en bicampeón.
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en marcha, el proceso para la 
designación de director

Con base en la Legislación Universitaria, el pasado 16 de enero la Recto-
ría de la Universidad Nacional Autónoma de México, a través de su Se-

cretaría General, publicó la convocatoria para la designación del Director de 
la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, para el período 2012–2016.

Publicada en Gaceta UNAM, la convocatoria está dirigida al personal 
académico, a los alumnos y a los trabajadores administrativos, a quienes 
se invita a participar en el proceso de auscultación, haciendo llegar a 
dicha Secretaría nombres de universitarios que reúnan los requisitos 
establecidos en el artículo 39 del Estatuto General de la UNAM, para ser 
considerados como candidatos a ocupar el cargo.

Los nombres de los posibles candidatos deberán hacerse llegar a la 
Secretaría General, ubicada en el piso siete de la Torre de Rectoría, 
a partir del 23 de enero y hasta las 13 horas del viernes 27 de enero 
del año en curso (de acuerdo con la convocatoria, a los universitarios 
mencionados se les solicitará su anuencia para hacer público su 
programa de trabajo).

En concordancia con la Ley Orgánica y el Estatuto General de la 
Universidad Nacional, corresponde al rector de la Máxima Casa de 
Estudios del país, doctor José Narro Robles, formular la terna que, 
previa aprobación del Consejo Técnico de la FMVZ, será enviada a la 
Junta de Gobierno para que haga la designación del Director.

La participación de nuestra comunidad es de vital importancia en el 
proceso de designación de Director; participación que, como en otros 
años y etapas de nuestra Facultad, seguramente se realizará en el 
marco del respeto hacia las ideas, opiniones y propuestas de los demás.

El proceso de designación de Director incluye también las siguientes 
fases: 

 | Entrevista del Secretario General de la UNAM con los candidatos.

 | Entrevista del Rector de la UNAM con los candidatos, para conformar la terna.

 | Conformación y presentación de la terna ante el Consejo Técnico de la 
Facultad.

 | Una vez aprobada por el Consejo Técnico, la terna será enviada a la Junta de 
Gobierno.

 | Publicación de la terna en Gaceta UNAM. 

 | Entrevista de los integrantes de la Junta de Gobierno con académicos, alum-
nos y trabajadores administrativos, para escuchar sus argumentos a favor de 
los candidatos.
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